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Кивнуть телевизору
Тема «голосования на диване» никого не оставляет равнодушным: одни 
поддерживают, другие сомневаются и опасаются фальсификаций

Прошлогодние выборы 
порадовали новациями: в 
стране отменили 
открепительные 

удостоверения, вместо них 
заработал механизм «Мобильный 
избиратель», который дал 
возможность сотням тысяч наших 
сограждан проголосовать не по 
прописке, а по месту фактического 
пребывания. Например, студентам, 
которые учатся в других городах, и 
командированным.

Но в Москве решили пойти дальше. В 
январе глава ЦИК Элла Памфилова сооб-
щила, что в этом году в рамках экспери-
мента на региональных выборах появится 
30 цифровых избирательных участков. У 
сибиряков тоже есть мнения по этому 
поводу. И мнения эти неодинаковые.

По словам главы ЦИК России, на электрон-
ных участках избиратели из регионов, кото-
рые окажутся в день выборов в Москве, смо-
гут проголосовать за кандидата в губернато-
ры и депутаты парламента соответствующе-
го субъекта РФ. Вместо традиционных урн и 
бумажных бюллетеней там будут специаль-
ные устройства, которые сейчас тестиру-
ют, — комплексы для электронного голосо-
вания (КЭГ). С их помощью избиратель смо-
жет осуществить волеизъявление прикосно-
вениями к сенсорному экрану, на котором 
высвечивается электронный бюллетень. Но 
прийти на избирательный участок и предъ-
явить паспорт все равно придется.

Стоит отметить, что в нашей стране 
законодательно разрешены и используют-
ся на избирательных участках такие тех-
нические средства, как комплексы обра-
ботки избирательных бюллетеней 
(КОИБ), составной частью которых явля-
ется сканер, автоматически распознаю-
щий отметки на бумажных бюллетенях. 
И никого это не пугает.

Но и это еще не все: в столице выступи-
ли с инициативой провести в нынешнем 
сентябре дистанционное электронное 
голосование на выборах в Московскую 
городскую думу. Иными словами, осенью 
в порядке эксперимента москвичи — есте-
ственно, те, кто пожелают, — смогут под-
держать того или иного кандидата по 
Интернету. По мнению некоторых наших 
сограждан, ситуация заставляет вспом-
нить анекдот: чтобы проголосовать, 
достаточно кивнуть телевизору. На самом 
деле на дистанционных выборах все не 
так просто, но сути это не меняет.

— В отношении электронного голосова-
ния сегодня идет активный процесс выра-
ботки технических возможностей реализа-
ции данной идеи, — говорит председатель 
ЦИК РФ Элла Памфилова. — Мы очень 

внимательно смотрим на инициативу 
Москвы о тестовом применении электрон-
ного голосования на выборах в сентябре, 
выявляем плюсы и минусы. Целый ряд 
параметров следует еще тщательно проду-
мать. Формулировать позицию ЦИК Рос-
сии пока преждевременно, но мы заинте-
ресованы в том, чтобы этот процесс раз-
вивался и был найден оптимальный вари-
ант максимальной прозрачности, надеж-
ности и доступности этой технологии.

Председатель Избирательной комиссии 
Новосибирской области Ольга Благо 
инновации, в принципе, приветствует, но 
считает, что оценивать данное нововведе-
ние пока рано.

— Эксперимент для того и проводят, что-
бы посмотреть, как к такой форме волеизъ-
явления отнесутся избиратели. Очевидно, 
что сегодня постоянно появляются новые 
технологии. Например, в прошлом году 
избиратели получили возможность голосо-
вать, находясь за пределами своего регио-
на, — отмечает Ольга Благо. — Но, с моей 
точки зрения, пока что к электронному 
голосованию нужно относиться аккуратно. 
Эксперимент как раз и поможет выявить все 
слабые места. Что же касается возможных 
фальсификаций, то, я думаю, сегодня уже 
есть технические решения, которые позво-
ляют идентифицировать избирателя и уста-
новить его избирательное право. Но необ-
ходимо будет выработать механизм 
обеспечения общественного кон-
троля. Я полагаю, что рано или 
поздно электронное дистанци-
онное голосование у нас все 
равно будет. Цифровизация всех 
сфер нашей жизни идет быстры-
ми темпами, этот процесс не 
остановить.

Инна ВОЛОШИНА, 
voloshina@sovsibir.ru
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В начале марта в Москве 

состоялся Первый 
Общероссийский 
электоральный медиафорум. 

Масштабное обсуждение 
избирательного процесса 
организовали ЦИК России и Альянс 
руководителей региональных СМИ 
России (АРС-ПРЕСС). 

В форуме приняли участие руководите-
ли СМИ со всей России, а также представи-
тели общественных организаций и моло-
дежных избирательных комиссий. Моде-
ратором дискуссий (именно таков был 
основной формат общения) выступила 
председатель ЦИК РФ Элла Памфилова. 
Цель собрания она обозначила так: 

— Надеюсь, мы найдем те точки согла-
сия, которые позволят сформулировать то, 
что мы можем сделать в интересах наших 
граждан, а главная задача форума — най-
ти то, что нас объединяет. 

Поначалу в ходе обсуждения обнаружи-
лось немало разногласий. Журналисты 
указывали на то, что современное россий-
ское законодательство ограничивает уча-
стие СМИ в избирательном процессе и 
содержит множество административных 
барьеров. Это касается как избирательной 
кампании (что и в каких пределах допу-
стимо публиковать, не рискуя стать нару-
шителем закона), так и работы в день 
выборов (многим правила аккредитации 
кажутся слишком жесткими). Каждый из 
приведенных примеров был детально 
разобран, получил оценку членов ЦИК. По 
словам секретаря ЦИК Майи Гришиной, 
современное законодательство дает реаль-
ные возможности для полноценного осве-
щения кампаний. Однако, как в любом 
процессе, возможны случаи неправомер-
ных требований, злоупотреблений. Она 
предложила активнее обращаться в ЦИК 
России напрямую. 

— Необходим оперативный сбор инфор-
мации по таким фактам. Мы тщательно 
рассматриваем все случаи, — сказала 
Майя Гришина.

Разбор конкретных случаев нарушений 
и псевдонарушений на выборах стал «фиш-
кой» мастер-класса, который провел 
директор Фонда исследования проблем 
демократии, член Общественной палаты 
Российской Федерации Максим Григорьев. 
Он рассказал, как собирается и анализиру-
ется информация о незаконных действиях 
на выборах, как отличить подлинное нару-
шение от ненамеренного, выявить прово-
кацию. Его активными слушателями и 
оппонентами стали представители моло-
дежных избирательных комиссий. Боль-
шинство из них абсолютно верно разобра-
лись в предложенных спикером ситуациях, 
дали подробные правовые комментарии. 

Внедрение в избирательный процесс 
новых информационных технологий стало 
одной из ключевых тем форума. Возмож-
ность голосовать дистанционно, исполь-
зуя электронные площадки, — необходи-
мый шаг для повышения доступности и 
открытости избирательного процесса. 

— Молодежь вся в гаджетах, и ей удобно 
отдать свой голос посредством верифика-
ции через Интернет, — считает депутат 
Государственной думы Евгений Ревенко. 
— Но надо учесть все аспекты, связанные с 
честностью такого голосования, чтобы эта 
система была понятна и вызывала дове-
рие.

Эксперимент в этом направлении будет 
реализован в Москве уже в сентябре этого 
года, он позволит выявить подводные кам-
ни «виртуализации» выборов. 

Два дня форума показали, что общение 
между СМИ и Избирательной комиссией 
нужно выстраивать на постоянной основе. 
Как заметила исполнительный директор 
АРС-ПРЕСС Софья Дубинская, особенно 
важно это для журналистов из регионов, 
которые хорошо знают ситуацию на 
местах, но иногда остаются один на один 
со случаями нарушения прав граждан и 
СМИ. В ходе форума решено оперативно 
собирать подобную информацию, а также 
расширять прямое сотрудничество ЦИК и 
регионов.

Наталья ШРЕЙТЕР

Как голосуют 
на орбите

Космонавты — такие же 
граждане России, как и все 
остальные, и точно так же 
обладают избирательным 

правом. Но порой они находятся 
на орбите по полгода. Как же они 
голосуют?

Оказывается, на этот случай 
разработана особая процедура. 
Космонавт, еще находясь на Земле, 
решает, кто будет доверенным 
лицом, которое проголосует за него 
в день выборов. Естественно, 
проголосует так, как скажет 
доверитель. Кандидатуру доверенно-
го лица обязательно должно 
утвердить руководство.

По словам летчика-космонавта, 
Героя России Игоря Тюрина, 
доверенное лицо приходит в центр 
управления полетами, где для него 
организуют закрытый канал связи с 
космонавтом. Находящийся на 
орбите избиратель говорит, как 
голосовать, после чего доверенное 

лицо ставит галочку в бюллетене.
Агитационные материалы, 

доступные всем 
голосующим, 

присыла-
ют на 

орбиту и 
космонав-
там, чтобы 

они могли 
сделать свой 

выбор.

Мнения за…
Политолог, доктор исторических наук, 

профессор Виктор Козодой электронное 
голосование поддерживает.

— К инициативе я отношусь положительно, тем более что 
примеры в мировой практике уже есть, — говорит он. — На самом 
деле, решить эту проблему довольно просто, если организовать 
голосование через сайт госуслуг.

Надежда Вавилина, кандидат исторических наук, доктор 
социологических наук, тоже одобряет идею голосовать 
удаленно.

— Сегодня уже существуют технические возможности, 
которые позволяют защититься от всех напастей, включая 
нашествие марсиан. И самое главное, дистанционное волеизъ-
явление позволит многим людям реально участвовать в жизни, 
влиять на то, что они сегодня обсуждают в социальных сетях 
и на других интернет-площадках. Ведь, как ни печально, это 
тенденция последних лет — многие жители нашей страны 
устраняются от реальной жизни и уходят в жизнь виртуаль-
ную, — считает Надежда Вавилина. — А вопрос фальсифика-
ций — это, скорее, вопрос нравственности. Что мешает 
фальсифицировать результаты выборов сейчас, когда избирате-
ли голосуют, опуская бумажные бюллетени в урны? Такое было 
во все времена. Так что, я считаю, это вопрос не государства, 
а нравственности каждого отдельно взятого человека.

...и против
А вот заведующий кафедрой управления 

и права СГУГиТ доктор исторических наук, 
профессор Алексей Осипов относится к новше-

ству довольно скептически. С его точки зрения, волеизъяв-
ление через Интернет ставит под удар безопасность 
государства.

— Пока технологии еще настолько несовершенны, что вне-
дрение такой системы голосования может привести к очень 
серьезным фальсификациям мнений избирателей. Наверное, 
еще не настало время голосовать через Интернет. Эксперимент 
можно провести, но не более того, — убежден Алексей 
Осипов. — Политика — дело серьезное, тут необходимы 
системы безопасности гораздо более сложные, чем, скажем, 
в интернет-банкинге. И дело даже не в том, что власти будут 
подтасовывать результаты выборов. Это могут сделать, 
к примеру, хакеры, как российские, так и действующие 
из-за рубежа. Все мы видим, какие скандалы по поводу 
выборов сейчас идут в США. Возможно, в будущем дистанцион-
ное голосование можно будет применять там, где обычным 
путем голосовать невозможно, — скажем, в море, во время 
дальнего плавания, или в космосе.




